
! ! ! !天明谢世有两个月了，他极具个性禀赋的形象和声音，时不
时地就会浮现在眼前和耳畔。依着曾经来往时说话互相直呼名
字而略去姓氏的习惯，我仍只说天明不带他的吴姓。

结识天明，电影是媒体，算来已经是 !"年前的事了。上世纪
#"年代初，我刚刚写成并发表第一个短篇小说《接班以后》，被西
安电影制片厂的编导们相中，约我改编电影剧本，便住进西影厂后
边一排平房的招待所里，就和天明结识了。他尽管长我几岁，也不
过三十出头，生龙活虎干脆利落的一个小伙子，说话特爽快。
转眼到了上世纪 $"年代。某天中午，一个陌生人找到我的

办公室，自我介绍说他是天明的弟弟。我当即询问天明的近况。
他告诉我天明仍滞留美国，不久即将回国，却是肯定无疑的事。
我感到很欣慰。他很郑重地告诉我。是天明托他来找我说《白鹿
原》改编电影的事。他说天明在美国已经读过此书，当即电告他
找我商议改编电影的事。此时小说《白》刚出版不久，尚无人有改
编电影的动议，我没有任何犹疑，便答应由天明改编电影，完全
相信他能做成且做好此事。他说需要我写一纸改编电影委托书，
正式合同待他哥哥天明回来后再办理。我遵嘱写了委托书，他很
高兴地告别了。之后不几天，谢晋工作室一位负责人打电话来，
说谢晋要将《白》改编电影。我便告诉他，已将改编权交给天明
了。我信守诺言。再过了不几天，有关《白》书在内的所谓陕军东
征的几部小说出了麻烦……
到我见到天明说到此事，大家哈哈一笑了之。这是第二年年

末的事。
天明后来在北京重新开创自己的电影事业，成就卓著。几次

回到西安，抽空找我，还说想做《白》的电影改编，依然是好事多
磨更难成。
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! ! ! !写景实不易。
郦道元《水经注·三峡》)
自三峡七百里中，两岸连山，略无阙处，重岩叠嶂，隐天蔽日。自

非亭午夜分，不见曦月。
我曾三过三峡，想写写对三峡的印象，但是无从措手，只写了一

首绝句，开头说“三过三峡未有诗，只余惊愕拙言辞”，然而郦道元用
了极短的几句话，就把三峡全写出来了，非常真切，如在目前，真是大
手笔*

柳宗元《至小丘西小石潭记》)
潭中鱼可百许头，皆若空游无所依。日光下澈，影布石上，佁然不

动；俶尔远逝，往来翕忽，似与游者相乐。
这写的是鱼，实际上写的是水。鱼之游动如此，则水之清澈可知。这

种借鱼写水的手法，为后来许多诗文所效法，而首创者实为柳宗元。
苏轼《记承天寺夜游》)
庭下如积水空明，水中藻荇交横，盖竹柏影也。
这写的是月色，但不见月字。写此景，不说出是何景，只写出对景

的感觉，这是中国的传统方法。自来写月色者，以东坡此文写得最美。
中国人写诗文都讲究“炼”字，用“未经人道语”，但炼字不可露痕

迹，要自然，好像不是炼出来的，“自下得不觉”。姚文“负”字、“烛”字、
“居”字都是这样。“居”字下得尤好。

写散文，多读几篇古文有好处。
%$$!年 (月 $日

!难忘一个人的响动
!陈忠实
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! ! ! !宫玺先生)

您来信要我写《论老年》，我想来想去，无从下笔。说实话，我的朋
友中，老人不多，最老的也比我小几十天，他们在写作上也都没有停
笔，如夏衍、巴金、萧乾等。其他的都是我的小朋友，从五六岁到四五
十岁的都有。他们和我谈话或写信，虽然也有愤世嫉俗、忧民忧国的
话，但还都是朝气勃勃、天真乐观，我们从来没有提到一个“老”字* 至
于我自己呢，和儿孙们在一起谈笑，也没有关于“老”字的话。我不聋、
不聩，脑子也还清楚，除了十年前因伤腿，行动不便，不参加社会活动
之外，我还是照旧看书写信，而且每天客人不断)老的、少的，男的、女
的，他们都说我精神不错，脑神经也不糊涂-我倒是希望我能糊涂一
些，那么对于眼前的许多世事也就不会过于敏感或激动.。我常常得到
朋友们逝世的讣告或消息，我除了请人代送花圈外，心里并不悲伤。
我觉得“死”是一种解脱，带病延年，反而痛苦。我自己的医疗关系，是
在“北京医院”，我照例每月去检查一次，大夫们都说我没有什么大毛
病，也照例给我开一点药带回。
我居然能够活到九十一岁，是我年轻时所绝对想不到的* 我母亲

说，我会吐奶时就吐过血，此后的五六十年中，多多少少的，总是不断。
总的说来，我自己从来没觉得“老”，一天又一天地忙忙碌碌地过

去，但我毕竟是九十多岁的人了，说不定哪一天就忽然死去。至圣先
师孔子说过)“自古皆有死”，我现在是毫无牵挂地学陶渊明那样“聊
乘化以归尽，乐夫天命复奚疑”。祝好*
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! ! ! !第一次进入上海文艺出版社那座幽静的小楼，是 %$$$年初冬。
那时我刚转业不久，也许解放军文艺社的人感觉着我还是一个军队
作家，所以让我跟着他们去上海采风。

那时的上海，已经发生了巨变，尤其是浦东，起了那么多的高楼
大厦，修了那么多的文化景观，繁华而现代，喧嚷而热闹，令人眼花缭
乱，流连忘返。但我更喜欢绍兴路那样的环境，那样的氛围，有几分寂
寞，几分冷落，几分凉意，是一种很文学的感觉。

小楼下有一棵很大的树，虽初冬但未落叶，庞大的树冠，笼罩着
小楼的阳台。阳台上有桌椅，好像是白色的。记得有一个女编辑对我
们介绍过这几把椅子上曾经坐过的风流人物，张三李四，俱往矣，遂
生出无限感慨。这绍兴路 #!号，是个挺适合怀旧的地方。
就是这次，认识了上海文艺出版社的诸多优秀人物。
跟我关系最“铁”的，还是郏宗培兄。此人豹头环眼，南人北相，乍

一看似个莽汉，交往久了才知道端详。+""!年末，我们一行十余人，
组成一团，去日本北海道采风。相处十几日，方知郏兄是个敢于做事、
善于做事，既有胆识而又思维缜密的人。他豁达幽默，常有奇态，与之
同行，其乐无穷。我们此行的记录，就是那本图文并茂的《莫言走笔北
海道》。文章是众人写的，书名却让我一人掠美，惭愧。文是美文，景是
妙景，只是主角形象稍逊，但这是没有办法的事了。
作家与出版社的关系，说到底还是与出版社里人的关系。人好社

才好。
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我们一直在企图接近先生
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葵花朵朵 !金宇澄

幽静的小楼 !莫言

! ! ! !今天，我们一起纪念鲁迅先生一百三十周年诞辰，不由地百
感交集。
鲁迅笔下的人物，那些从普遍性中提炼再加以虚构的性格，

至今还留存在我们的骨肉里，他们的名字成为一种人性的定义，
就像西班牙塞万提斯的“唐·吉珂德”，或者法国福楼拜的“包法
利夫人”，那就是“阿 0”，我们称作“阿 0精神”。如今物质相当
富裕，这个世界再不像先生看见过的那么荒凉，可是人们对幸福
的观念，似乎还是在茫然中。
事情确是在一点一点变好，但是还没有好到先生所期望的

那样，寻找和集合起最积极上进的力量，使人们生活在最好的文
明里。是我们努力不够，或者是先生的目标太高了？我们一直在
企图接近先生，然而，我们写的还是没有先生好。是因为才分，还
是思想的力度不够，更可能是性格的缘故，我们大多是轻薄的，
缺乏严肃性，容易妥协和变通，于是就觉得先生过于苛刻，总是
感觉到被一双失望的眼睛注视着。一百三十年过去，先生就像他
自己写下的那个“过客”，走过鲜花，走过坟地，走向那无人知道
无人走过的地方，我们呢，我们也加紧脚步，不要懈怠，朝着先生
的期望走去。

! ! ! !编辑来电话，请写一篇“年货”，我一吓，这两个字，过去是一
句切口，/"年前，迎面走过来一个女青年对我讲，“年货”到手了
吧，有了吧。我笑笑。女青年讲，笑啥呢，要么，今朝夜里去走一
趟？我笑笑。

所谓“年货”，当时上海青年的理解，就是葵花籽，上海人叫
香瓜籽。黑龙江农场，春天一种就是几十公顷，两个人民广场的
范围种满了向日葵，初夏金黄一片，葵花朵朵向阳开，#月之后，
向日葵的金黄面孔，就全部发黑了，低头只朝地上看，因为籽盘
里已经灌了浆，一天比一天重，到了秋天，农场的捷克收割机来
收，一粒不剩，集中起来运走，据说可以提炼航空汽油。

春节准备“年货”，往往是九月中旬，收割机还未启动，每天
夜里，靠八点钟，两人一组的青年，就自动出发了。工具简单，一
只麻袋，一块搓板，一把镰刀。如果是一男一女的组合，往往是恋
爱关系；两男的组合，是绝对强劳力，麻袋要备两只，摸黑走进葵
花田，先要有思想准备，因为葵花与身高差不多，夜里的样子也
差不多，走进葵花田，等于走进人民广场的游行队伍里。
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